

Municipio busca herramientas para cierre de vertedero en plazo fijado

OBJETIVOS.

Dos años, luego de aprobado el Plan de Cumplimiento por la SMA, es el periodo que tiene la municipalidad de Valdivia para clausurar Morrompulli.

Maria Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Hacia fines de mayo de 2024, fue anunciada por autoridades regionales y comunales la declaración de Emergencia Preventiva para la región de Los Ríos, en el marco del futuro cierre del vertedero de Morrompulli en Valdivia.

En 1980 comenzó a funcionar este vertedero. Y, actualmente, recibe los residuos sólidos domiciliarios de las 12 comunas de la región. Según da-



EL VERTEDERO MORROMPULLI DEBERÍA SER CERRADO EN UN PLAZO DE DOS AÑOS DESPUÉS DE LA APROBACIÓN DEL PLAN DE CUMPLIMIENTO PRESENTADO A LA SMA.

tos de la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA), supera las 400 toneladas diarias.

El desmoronamiento de uno de uno de sus taludes, ocurrido en junio de 2023, reactivó

las alertas respecto de la urgencia de su cierre y de contar con un relleno sanitario, proyecto que está en marcha.

Esta situación ha generado la preocupación, sobre todo a nivel comunal. Las municipalidades de Panguipulli y Paillaco, en mayo y en junio, respectivamente, declararon emergencia sanitaria y ambiental preventiva por el término de las labores del vertedero.

Para hacer efectivo el cierre y clausura de Morrompulli, la Municipalidad de Valdivia presentó a la Superintendencia del Medio Ambiente un plan de cumplimiento.

Cristian Oñate, administrador municipal, explicó que mediante éste "estamos bus-

¿Qué significa la emergencia sanitaria?

• Luego de varios meses de anunciada, en mayo pasado fue decretada la emergencia sanitaria preventiva por el cierre del vertedero de Morrompulli. Según han explicado las autoridades, el objetivo de esta medida es buscar dar celeridad a las soluciones para el destino final que tendrán los residuos sólidos. A través de este mecanismo, se podría, por ejemplo, flexibilizar algunos procesos de contratación o aprobación de proyectos. Al mismo tiempo, podría facilitar la tramitación de recursos y permisos.

cando todas las herramientas posibles para cerrar las puertas del vertedero dos años después de la aprobación de este Plan de Cumplimiento".

"Salvo que el relleno no esté en funcionamiento y para ello hay un plan de mitigación que eventualmente podría aumentar la vida útil del

vertedero", complementó.

SANCIONES

Tras la avalancha ocurrida en 2023, la Superintendencia del Medio Ambiente formuló cargos contra la Municipalidad de Valdivia, la cual se arriesgaba una multa por, aproximadamente, 15 mil millones de pesos.

Sin embargo, ésta estaba condicionada a la presentación del plan de cumplimiento. Por lo tanto, "aún no hay ninguna multa impuesta a la Municipalidad. Hay un proceso sancionatorio en curso que estamos respondiendo con el plan de cumplimiento, por ende, hasta el momento no se ha aplicado multa al municipio", señalaron desde la casa edilicia.

Cabe recordar que en agosto de 2023, la SMA presentó tres cargos contra la Municipalidad. Uno de ellos, calificado como grave debido a que el titular excedió el plazo autorizado para el sellado del vertedero.

Otro, también grave, vinculado con la operación deficiente de los residuos y la mantención

1980 fue el año

en que comenzó a funcionar el vertedero de Morrompulli, en Valdivia. Recibe los residuos sólidos domiciliarios de las doce comunas de la región de Los Ríos.

(viene de la página anterior)

de los taludes con la periodicidad exigida.

Y, por último, calificado como gravísimo, porque el municipio omitió de manera permanente el reporte del plan de vigilancia de la RCA N°614/2001, asociada al control de cursos superficiales de agua, control de chimeneas de biogás y de inspección general de las instalaciones.

RELLENO

Este 2024 se cumplen 10 años desde que la Comisión de Evaluación Ambiental del SEA aprobó el Estudio de Impacto Ambiental del proyecto relleno sanitario para el manejo de los residuos sólidos y gestión ambiental en la región de Los Ríos. Su construcción comenzó en octubre de 2022. A mayo de este año, la obra registraba un 22 por ciento de avance. Desde la Municipalidad de Valdivia, detallaron que "hay un contrato en curso, actualmente los equipos están terminando estudios para dar respuesta a diferentes estándares y normativas que cumplir y pronto habrá novedades al respecto".

Sobre esta iniciativa, que cuenta con el financiamiento del Gobierno Regional, el gobernador de Los Ríos, Luis Cuvertino, dijo que "es de absoluta importancia para nuestra región, donde hemos puesto todos los esfuerzos para avanzar en su concreción".

En esa línea, recordó que hace algunas semanas ya se aprobó la Declaración de Emergencia Preventiva por Riesgo de Amenaza Sanitaria, lo que precisó: "nos permitirá atender y agilizar la inversión para abordar medidas de mitigación".

"Sabemos que esta es una situación urgente y para ello nos encontramos trabajando coordinadamente con la Delegación Presidencial y, sobre to-

1 década

se cumple este 2024, desde que la Comisión de Evaluación Ambiental del SEA aprobó el Estudio de Impacto Ambiental del proyecto relleno sanitario.

3 cargos

fueron formulados a la Municipalidad de Valdivia por la Superintendencia del Medio Ambiente el año pasado, tras la avalancha en el vertedero de Morrompulli.



EN 2023 SE PRODUJO UNA AVALANCHA DE BASURA EN EL VERTEDERO MORROMPULLI, LA CUAL TRAJÓ CONSECUENCIAS PARA EL MUNICIPIO.

do, con el municipio de Valdivia, que oficia como unidad técnica del proyecto, quienes se encuentran realizando modificaciones al diseño, las cuales posteriormente deben ser autorizadas por el Ministerio de Salud y Medio Ambiente", indicó el gobernador.

En tanto, aseguró que "estamos realizando reuniones de trabajo semanalmente para hacer seguimiento al plan que hemos trazado entre todas las instituciones involucradas, por lo que esperamos que este proyecto pueda seguir avanzando de acuerdo a lo programado".

De acuerdo con el proyecto, el relleno contará con una superficie superior a las 25 hectáreas. En tanto, podría recibir más de tres millones 394 mil metros cúbicos de desechos domiciliarios. Mientras que su vida útil se estima en 20 años.

El término de la obra se ha



EL VERTEDERO DE MORROMPULLI RECIBE RESIDUOS DE LAS DOCE COMUNAS DE LA REGIÓN.

anunciado para 2025.

PIDEN UNA SOLUCIÓN

Frente a la demora en la construcción del relleno sanitario, la senadora por Los Ríos, María José Gatica, apuntó a que "hoy es un problema de gestión del Gobierno Regional y municipio de Valdivia, es una necesidad urgen-

te, he solicitado acciones concretas, pero la burocracia pública tiene la inversión detenida con el consecuente efecto en el medio ambiente y la economía regional".

La legisladora señaló que "tenemos a unos kilómetros un desastre ecológico a punto de colapsar, no es lógico lo que sucede" e indicó que el proyecto

técnico para mejorar el relleno sanitario "se encuentra atrapado hace varios meses y no tener definiciones claras es colocar en riesgo a la región en materia de insalubridad".

En esa línea, pidió a las autoridades pertinentes "que definan una solución a esta situación antes que sea tarde".

“

A través de él estamos buscando todas las herramientas posibles para cerrar las puertas del vertedero dos años después de la aprobación de este Plan de Cumplimiento..."

Cristian Oñate
 Administrador municipal

“

Sabemos que esta es una situación urgente y para ello nos encontramos trabajando coordinadamente con la Delegación Presidencial y, sobre todo, con el municipio de Valdivia..."

Luis Cuvertino
 Gobernador regional

“

Hoy es un problema de gestión del Gobierno Regional y municipio de Valdivia, es una necesidad urgente, he solicitado acciones concretas, pero la burocracia pública tiene la inversión detenida..."

María José Gatica
 Senadora por Los Ríos